

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Mahón, jueves 7 de Noviembre 1901.

N.º 6.109

Año 21.

SECCION POLITICA

UNA PARÁBOLA

LA CIZAÑA

Cierta vez brotó la mala hierba en un campo. Los dueños, para limpiarlo, segaron el campo, con lo cual consiguieron que las malas hierbas retoñasen más lozanas que antes.

Entonces un prudente y buen campesino fue a ver a los dueños del campo infestado, y entre otras cosas útiles les aconsejó que si querían ver el campo libre de malas hierbas se abstuviesen de segar, pues así sólo lograrían robustecerlas, pero que las extirpasen de raíz.

Más sea que los dueños no pusieran atención a las palabras del docto labrador que les recomendaba no segar la mala hierba, ó bien que creyeran conveniente no seguir sus consejos, lo cierto es que se empeñaron en continuar segando la mala hierba, que cada día brotaba con más fuerza.

Más tarde, otros labradores recordaron a aquellos dueños la recomendación del sabio y buen campesino, pero ellos hicieron oídos de mercader y continuaron sus prácticas erróneas. En fin, para ellos ha llegado á hacerse una costumbre el segar la mala hierba, y la tierra va gradualmente cubriéndose de vegetación dañina que impide todo cultivo.

La mala hierba ha invadido el campo por completo, y sus propietarios se lamentan del daño; imaginan para extirparlo toda clase de medios, pero no emplean el que les ha dado el labrador sabio y bueno, que es precisamente más eficaz.

Por último, andando el tiempo, un hombre que vió el miserable estado de aquellas tierras, y que recordaba entre otras saludables enseñanzas del docto campesino la que aconsejaba no segar la mala hierba, sino extirparla de raíz, probó á persuadir

á los empecatados dueños del campo de que procedían de una manera irracional, y que únicamente debieron haberse guiado por lo que el buen labrador les dijo.

Pues bien; en lugar de pararse á meditar sobre tales advertencias, para conocerlas á fondo y refutarlas si eran falsas ó convencerse de su bondad y dejar de segar la mala hierba, los propietarios del campo se irritaron con el hombre que les había recomendado el consejo del labrador prudente y bueno, y le colmaron de injurias. Unos le decían que era un insensato presuntuoso que creía comprender él solo las enseñanzas del buen labrador; otros decían que era un falso comentador que interpretaba á sabiendas torcidamente aquellas enseñanzas, y hasta hubo quien, olvidando que no hacía más que repetir lo dicho mucho tiempo antes por el campesino sabio y bueno, quiso hacerle pasar por un hombre perverso que deseaba ver aumentada la mala hierba, para privar á los demás hombres de sus campos.

—«Díe que no nos conviene segar la mala hierba; pero si no la hacemos desaparecer —añadían cambiando maliciosamente el verdadero sentido de las palabras de aquel hombre, el cual no decía que no fuese conveniente limpiar el campo de mala hierba, sino que en vez de segarla, se extirpase de raíz, —brotará la cizaña y perderemos completamente nuestros campos. Y ¿para qué queremos terrenos donde sólo se cría la mala hierba?»

Y la opinión de que aquel hombre estaba loco ó era un falso interpretador ó trataba de perjudicar á los demás tomó tanto cuerpo y se extendió de tal manera, que en todas partes le denostaban ó se reían de él. En vano les decía que su principal cuidado era precisamente hacer comprender la necesidad de la completa destrucción de la mala hierba; no le escuchaban; habían decidido irrevocablemente que estaba loco

ó que era un pretencioso que comentaba las palabras del labrador bueno y sabio, ó un malvado que quería inducir á los hombres á que dejaran crecer la mala hierba.

Una cosa algo parecida me ha ocurrido á mí, cuando he tratado de hacer recordar el mandamiento de la doctrina evangélica que enseña á no oponerse al mal por la violencia.

Este mandamiento ha sido enseñado por Cristo, y después de él, en todos los tiempos por sus verdaderos discípulos. Pero sea que los hombres no se fijaron en él ó que no lo comprendiesen, quizás porque su cumplimiento les pareció muy penoso, lo cierto es que según iban transcurriendo los siglos y el precepto se iba olvidando, más se alejaba de él la conducta de los hombres, los cuales llegaron á olvidarle por completo y hoy les parece una cosa nueva, no oída nunca, extraña y hasta irracional.

Me ha cabido la misma suerte que al hombre aquel que quiso recordar la antigua recomendación del labrador bueno y prudente, que aconsejaba no segar la mala hierba, sino desarraigarla.

Para combatirme se han empleado los mismos medios que pusieron en práctica los propietarios de los terrenos infestados, los cuales, maliciosamente, ocultaron que los consejos del hombre sabio sólo tendían á que la mala hierba se extirpase por un método racional y no por el siegue, y dijeron:

—No demos oídos á este hombre; es un insensato; propone que no se siegue la cizaña, y dejarla que se multiplique.

Hoy se dice al hablar de mí: «No le escuchemos, es un insensato; quiere que no nos opongamos al mal, para que el mal nos invada.»

La verdad es que yo he dicho que era menester, de conformidad con la doctrina de Cristo, hacer desaparecer el mal, no oponiéndose á él por la violencia, sino atacándole en sus raíces por el amor.

He dicho, de conformidad con la doctrina de Cristo, que el mal no puede ser desarraigado por el mal; que toda violencia contra el mal contribuye á aumentarlo; que, según la doctrina evangélica, el mal debe ser aniquilado por el bien.

—Benedicid á los que os maldicen—aconseja esta doctrina de los doce apóstoles;—rogad por los que os ofendan; haced bien á los que os aborrecen; amad á vuestros enemigos, y «no tendréis enemigos».

He dicho que, de conformidad con la doctrina de Cristo, la vida del hombre es una lucha constante contra el mal, por la razón y por el amor, y que de todos los medios de oponerse al mal, Cristo ha excluido el único irracional, el de la violencia ó, dicho de otro modo, la lucha del mal contra el mal.

Y mis palabras se han comprendido como si yo hubiese dicho que Cristo enseñaba á no luchar contra el mal.

Y todos aquellos que viven por la violencia, y que, por consiguiente, son partidarios de la violencia, acogieron con júbilo esa maliciosa interpretación de mis palabras, que son sencillamente repetición de las de Cristo, y decidieron que la no oposición al mal es una doctrina errónea, absurda, blasfematoria y perniciosa.

Y los hombres entretanto continúan provocando y multiplicando el mal con toda tranquilidad, aparentando que quieren destruirlo.

LEÓN TOLSTOI.

(E. Mercantil Valenciano.)

SECCION CIENTIFICA

Como se fabrica un vestido de seda

Casi ninguna de las personas que compran un traje ó alguna prenda de seda, reflexiona sobre las manipulaciones á que estas telas han estado sujetas antes de que el tejido estuviera en condiciones de salir al mercado. Y al considerar todos los trabajos preparatorios á los cuales se sujeta el material, hasta llevarlo al telar, parece milagro que las finas hebras de seda no se rompan mil veces con tanto estirar y torcer.

La hebra que sale del capullo del gusano de seda es tan sumamente delgada que 2.600 á 3.600 metros solo pesan un gramo. Es más fina que los hilos de la telaraña; su resistencia, sin embargo, es grandísima. Un manojo de seda, cuyo corte transversal sea de un milímetro cuadrado, puede sostener un peso de 45 kilogramos. Gracias á esta gran resistencia y elasticidad, entre todos los materiales textiles es la hebra de seda la más apropiada para la fabricación.

Uno de los fenómenos más interesantes de la naturaleza, lo ofrece la breve vida del gusano de seda. Cuando á fines de primavera los morales empiezan á verdear, se esponen al sol los huevos del gusano de seda, que durante el invierno han estado cuidadosamente recogidos, y pronto se desarrolla el gusano. Este se nutre con las hojas del moral, y los aldeanos, que son los que por regla general se dedican á la sericultura, despiegan mayor vigilancia en el cuidado de estos gusanos que en el de los animales domésticos más preciados.

En el espacio de 30 días el peso del insecto aumenta de 4.000 á 6.000 veces respecto á su peso primitivo, y durante este tiempo dos largos vasos de su cuerpo se llenan de un líquido claro, transparente, que se convierte más tarde en la hebra sedosa. El gusano muda cuatro veces la piel y antes y después de cada cambio come gran cantidad de hojas de moral. En cuanto está formado del todo, se encapulla, formándose una envoltura de seda, que tiene la forma de un huevo de paloma y es conocido con el nombre de capullo.

El gusano encerrado en el capullo se convierte en crisálida y luego en mariposa. Esta, por medio de un líquido contenido en su cuerpo, reblandece el capullo en una punta y sale á la luz. Los capullos rotos no pueden servir para la fabricación; de ellos se obtiene la llamada borra de seda. Para evitar que las crisálidas perforen el capullo, se las mata mediante el calor y no se dejan salir sino las mariposas necesarias para la cría.

En Italia se recogen al año cerca de 40 millones de kilogramos de capullos, de los que se obtienen unos tres millones de kilogramos de seda en hebra. Es una sola devanadera se unen los hilos de tres á ocho capullos, para formar la seda cruda, ó sea la hebra sencilla, que casi no tiene torsión y que por eso no puede servir para la fabricación sino en estado natural, crudo, sin tinte. Durante el acto de devanar, los capullos flotan en un depósito de agua caliente, á fin de limpiarlos; al mismo tiempo los tres á ocho hilos quedan ya adheridos entre sí.

Desde la hilandería, la seda cruda es transportada al retorcedor, donde á su vez se unen dos ó tres hilos en una sola hebra con torsión más ó menos fuerte. Estas hebras luego se juntan en manojos, se embalan y se mandan á los grandes establecimientos para determinar su peso. Es sabido que la seda absorbe el vapor de agua y puede contener hasta un 30 por 100 de humedad, sin que ésta se note al simple tacto. En los mencionados establecimientos se determina, después de varias pruebas, el peso neto de cada paquete, rebajando un 11 por 100 por la humedad accidental. El número obtenido es el que rige para el peso comercial, que el negociante pone en cuenta al comprar.

Tales establecimientos existen en Milán, Turín, Lyon, Zurich, Elberfeld y Krefeld.

La hebra de seda cruda no posee aún el lustre y la suavidad, tan apreciados en los tejidos de seda, y conserva aún cierta dureza y aspereza, que se quita por completo mediante una ebullición en una solución de jabón; con ella pierde la seda un 23 á 28 por 100 de su peso, al mismo tiempo que disminuye el grosor de la hebra. Para compensar esta pérdida de peso se procede á agrandar el volumen por medios artificiales. Mientras que el recargo se verifica de un modo moderado, no puede tacharse desde el punto de vista técnico. El ligero recargo de la seda negra ó de colores oscuros se hace con materias vegetales, que no perjudican en nada ó muy poco la hebra de seda. Diferente es el caso si se trata de colores claros ó de un recargo notable de los colores oscuros; es menester entonces recurrir á sales metálicas, que siempre perjudican á la seda. En estos últimos tiempos se han encontrado medios para recargar la seda negra hasta un 400 por 100, es decir, que con un kilo de seda cruda se obtienen cuatro kilos de seda teñida de negro.

Hace algunos años los fabricantes de Alemania y de Suiza llegaron á constituir una liga para contener en los debidos límites el recargo de la seda de color, sobre todo. Respecto á este abuso, no hay que acusar solamente al fabricante; gran parte de la culpa la tiene el público, que quiere comprar tejido de seda á bajo precio y desde luego se comprende que estos tejidos han de estar fuertemente recargados. El tejido de seda puro, sin recargo, se ofrece al tacto, delgado pero compacto y de extraordinaria duración; su precio, naturalmente, es mucho más subido que el del tejido recargado.

Antes de que la seda llegue á ser trabajada en el telar, ha de pasar aun por una serie de operaciones. Para su mejor manejo se la devana en pequeños carretes, que son trasladados á la urdidera, máquina donde se reúnen las hebras de seda y se las pone paralelas para poder determinar el ancho de la futura tela. En las telas muy dobles llegan á contarse 18 mil hebras en un ancho de 60 centímetros, ó sean 300 hebras para cada centímetro.

No podemos entendernos aquí sobre la manera de tejer y las diferentes clases de tejidos, y solo diremos que estos últimos se dividen en dos grupos, tejidos lisos y tejidos con dibujos. Á los primeros pertenecen los rasos, tafetanes y surahs, y para su fabricación basta cualquier telar sencillo, mientras que los tejidos con dibujo, requieren un mecanismo complicado. Aquí hemos de mencionar ante todo la máquina Jacquard, con la que es posible crear verdaderas obras de arte. La técnica está tan adelantada hoy, que casi no hay límites para el tamaño de las figuras. Hay dibujos que no se repiten sino después de haber trabajado 3 á 4.000 hebras, cada una independiente de las demás. Un dibujante hábil puede producir los efectos más delicados, en el supuesto siempre de que tenga un gusto exquisito en la combinación de colores, y que sea fiel observador de la naturaleza cuando se trate de copiar flores.

Para poner de manifiesto la impor-

tancia que tiene un buen dibujante en las manufacturas de seda, hay que recordar que en la última Exposición universal de París, además de las distinciones otorgadas á los dueños de diferentes fábricas, fueron agraciados también con medallas los respectivos dibujantes.

SECCION DE NOTICIAS

Los yanquis en Filipinas

El «Temps», de París, publica una extensa carta de su corresponsal en Manila, en la cual dice, en resumen, que la insurrección indígena contra la ocupación norteamericana se ha reproducido más pujante que nunca, costándoles ya á los yanquis, que en vano tratan de dominarla, algunos centenares de víctimas y más de un millón diario de dólares.

El núcleo principal de los insurrectos lo forma una partida de 2.000 hombres filipinos, españoles, alemanes, ingleses y de otros países del mundo á las órdenes de Malvar, considerado ahora como el sucesor de Aguinaldo.

Dice luego el corresponsal del «Temps» que para reprimir la insurrección tagala emplean los yanquis, lo mismo que los ingleses en el África del Sur, los medios más salvajes, inhumanos y brutales reprobados por la civilización, que exasperan al pueblo filipino, que se propone perecer en masa antes que someterse al vandalismo norteamericano.

Inglaterra y Holanda

Hace tiempo que el gabinete de Londres estaba pidiendo, ó mejor dicho exigiendo, del de La Haya que Holanda llamara á su cónsul en Pretoria, por no ser aquel funcionario persona grata á las autoridades militares británicas.

Como la cuerda se rompe siempre por lo más delgado, y tratándose de Inglaterra no existe justicia internacional alguna, no ha tenido el gobierno holandés más remedio que ceder, de modo que el cónsul de Holanda en Pretoria está á estas horas en un vapor que procedente del África del Sur, navega para Europa.

Gracias á esto, es probable que desaparezca en parte la tirantez de relaciones que desde la guerra anglo-boer reina entre los gabinetes británico y holandés.

EXPLOTADORES INGLESES

¡Oh, pérdida Albión!

En Marzo último salían de Trípoli dos «naturalistas» ingleses, MM. Drake y Dodson, provistos de recomendaciones escritas de la Sublime Puerta para el embajador de esta potencia. Traslábase al Fezzan para estudiar, según decían, su flora y su fauna. Parece que la Historia Natural de este país estaba todavía por hacer, á pesar de los concienzudos trabajos de los Barth y Nachtigal, y que, en Inglaterra, especialmente, se sentía la necesidad de intentar nuevos descubrimientos de este ramo de la ciencia.

Con que, después de visitar la región de Tarhuno y Orfella, y seguir el camino ordinario de las caravanas por Sokna y Ghodona, llegaron los dos sabios á Mozzouk, capital de Fezzan. Allí les esperaba una amarga decepción. Su propósito era, sin duda, utilizar los buenos oficios de las autoridades turcas, y con su protec-

ción, penetrar en el interior del país y operar á su gusto. Pero sea que el embajador hubiera recibido aviso secreto de no atender la recomendación, sea que desconfiase de aquellos nobles extranjeros, la acogida que les dispensó fué glacial.

Hoy parece fuera de duda que aquellos dos viajeros iban, en realidad, á promover disturbios entre los naturales de aquellas comarcas de Egipto, al objeto de crear nuevas dificultades á la Sublime Puerta, y que el precavido embajador ha prestado un gran servicio á su Gobierno desatendiendo la recomendación que traían MM. Drake y Dodson.

La política de Marruecos

Excitación pública

Las reformas administrativas anunciadas por el Maghzem, para establecer sobre bases regulares la cobranza y reparto de los impuestos, han sublevado los ánimos de los marroquíes, y se considera peligroso poner en planta el nuevo programa financiero. Hacen observar unos que las nuevas contribuciones no impedirán á los káids de los distritos rurales lucrar los impuestos ordinarios, bajo la denominación de multas, y estiman otros muy posible que los nuevos gravámenes pesen sólo, en definitiva, sobre los extranjeros y sus asociados agrícolas.

Añaden no pocos que después de un simulacro de reformas, dirigido únicamente á conquistar la aprobación del nuevo plan económico por las potencias, el Maghzem seguirá fatalmente aplicando á los nacionales de Marruecos el sistema actual. Es más. Se asegura, con visos de fundamento, que diversos káids del interior, á quienes cuesta muy caro su nombramiento, han rogado al repetido Maghzem que dé largas á la implantación de las reformas, á fin de que tengan tiempo de reintegrarse de sus desembolsos, á expensas de los administrados, por supuesto.

Estos críticos revelan el estado de ánimo en aquel país, y aunque á algunos les parezcan acaso prematuras, es muy posible que el Gobierno marroquí tenga sus miras particulares y ocultas en esa cuestión de los impuestos, que tanto ha llamado y está llamando la atención en las cancillerías europeas.

MAHÓN

Correos marítimos

El Administrador principal de Correos de esta provincia, D. Enrique Fajardé, ha publicado un folleto que contiene numerosos datos, y pide para Palma el establecimiento de otra expedición semanal, con el objeto de que goce de un correo diario con Madrid. No podemos menos de aplaudir la aspiración del señor Fajardé, que nos parece muy fundada, pues Palma, según los datos que el folleto contiene, goza de un movimiento anual por correo que escada de 48 millones de pesetas.

Pero parecenos que el señor Fajardé debiera abogar en primer lugar para mejorar el servicio de la isla de esta provincia que lo tenga más defectuoso, y si lo hubiese hecho así, no dudamos que antes de pedir una expedición más para Palma, que tiene ya seis expediciones semanales, hubiera reclamado al menos una expedición para Menorca, que no tiene ni un correo directo con la Península.

La isla de Ibiza, de donde es oriundo el señor Fajarnés, tiene dos correos directos semanales con la Península, el uno para Alicante y el otro para Valencia, y tres indirectos con Barcelona por vía de Palma; mientras que Menorca solo tiene dos comunicaciones semanales indirectas, la una por vía de Alcudia y la otra por vía de Palma.

Es por demás sensible que el señor Fajarnés, en su concepto de Administrador principal de la provincia, no reclame en primer lugar la mejora de los servicios que más reforma exigen, y que Menorca, que es la isla más desatendida, sea por él mirada con tan poco cariño.

El sábado próximo saldrá de Marsella para Mahón el vapor correo «Isla de Menorca» completamente limpio de sus fondos, y el lunes siguiente el «Nueve Mahónés» saldrá de este puerto con igual objeto para el de Marsella, mientras el tiempo permita ambas salidas.

A pesar del mal tiempo que reina desde ayer, el vapor-correo «Menorquín» ha llegado a la una de esta tarde, salvando la gruesa mar de proa que ha tenido durante la travesía de Alcudia a este puerto. El expresado buque ha sido portador de la correspondencia, 60 pasajeros y variada carga.

A las nueve de la noche de ayer en el local del «Centro Ciclista Mahonés», reuniéronse en fraternal banquete varios socios del mismo, en número bastante regular, con el objeto de conmemorar el segundo aniversario de la fundación de dicho Centro, sirviéndose el siguiente

MENÚ.— Accesoris.— Escopinias al natural; Peix amb solució; Carn amb parches; Frits averiats; Formatge porros; Dolsos del Tropic; Vins; Maitre; Pean, y prou.

Llegados que fueron los postres empezaron los brindis, tomando la palabra, varios socios, entre los que recordamos a los Sres. Bustamante (R), González (F), Tomás (M), Canut (F), Cucurny (Z) y otros; haciendo el resumen el Sr. Presidente don Salvador Almirall, encareciendo la unión y colaboración de todos los socios para el desarrollo próspero de la Sociedad, participando que la Junta Directiva se halla muy animada en el sentido de procurar diversiones para los afiliados, a fin de hacer más agradable la concurrencia de los mismos en la Sociedad.

La confección de los manjares, que estuvo a cargo del aventajado cocinero D. Bartolomé Rout, fué muy elogiada por cuantos tomaron parte en el banquete.

A la par que felicitamos a los socios del mencionado Centro por el desarrollo que se observa en la propagación del Sport ciclista en esta Ciudad, hacemos lo propio con la Junta Directiva que es la que procura introducir en la sociedad cuantas mejoras son factibles para atraerse a sus afiliados.—R. S.

En la elección de concejales que ha de tener lugar el domingo próximo, presidirán las mesas los señores siguientes:

1.ª Sección—Casas Consistoriales, D. Antonio J. Fornaris y Rodríguez,

2.ª id.—Casa de Misericordia, don Francisco Tatzó Gelabert.

3.ª id.—Teatro, don Vicente Pons Carreras.

4.ª id.—Escuela niñas calle de San José, don José Rotger Nin.

5.ª id.—Casa calle Comercio n.º 21, don Juan Barceló Olives.

6.ª id.—Escuela niñas de San Luis, don Juan Biale Coll.

7.ª id.—Id. niñas Llumesanas, don Mateo Ponsell Sintes.

8.ª id.—Id. id. San Clemente, don Juan Sintes Pons.

9.ª id.—Id. id. calle Castillo 9, don Pedro Seguí Mascaró.

10.ª id.—Id. párvulos Carmen 27, don Pedro V. Pons Sitges.

De «El Magisterio Balear» correspondiente al 26 de Octubre último copiamos lo siguiente que honra al maestro D. Antonio Juan de la 2.ª escuela de niños de esta ciudad.

Junta local de Instrucción Pública de Mahón

«Habiendo dado cuenta a esta Junta local de las memorias redactadas por varios alumnos de la segunda escuela pública de niños de esta ciudad que regenta el profesor D. Antonio Juan Alemany expresivos del resultado de los paseos escolares que verificaron bajo su dirección durante los meses de febrero, marzo, abril, mayo, junio, julio y agosto del corriente año en Cala Mezquita, Torre de Binisaida, Albufera y otros puntos, dicha Junta acordó en sesión del día 7 del actual felicitar al referido maestro, como así lo hice en comunicación de fecha de ayer, por el celo, laboriosidad e interés que viene demostrando en provecho de la enseñanza y en beneficio de la juventud encomendada a su educación de todo lo cual se halla altamente satisfecha esta Junta.

También acordó hacer extensiva dicha felicitación a los aludidos alumnos por las Memorias que han redactado y que son merecedoras de elogio en atención a la corta edad de sus autores, las cuales demuestran la sólida instrucción que reciben en la escuela referida.

Como consecuencia de los buenos resultados que están dando para la enseñanza dichos paseos escolares, se acordó igualmente recomendar con eficacia a los maestros y maestras de las demás escuelas públicas municipales que verifiquen con sus alumnos análogos paseos en las tardes de los jueves, para que se pongan a igual nivel intelectual que los de la 2.ª escuela de niños.

Lo que tengo la satisfacción de participar a esa Junta, para que tenga de ello el debido conocimiento y pueda convencerse de que esta local mira con predilección el importante ramo de la instrucción primaria.

Dios guarde a V. S. muchos años. Mahón 11 Octubre 1901.—A. J. Fornaris.

Con Juntas locales como la de Mahón, no es de extrañar que los maestros trabajen y que las escuelas públicas produzcan resultados.

La compañía de ópera italiana que era esperada en el vapor correo de hoy, no ha podido verficarlo a causa de no haber terminado sus compromisos en el teatro de Gerona donde trabaja en la actualidad. El próximo jueves llegará sin falta para empezar el sábado 16 del corriente,

El representante de la citada compañía Sr. Bugatto, ha venido en el vapor correo de hoy, para activar los ensayos de orquesta y coros.

El Comité de Unión Republicana de esta ciudad ha acordado patrocinar la siguiente candidatura en las próximas elecciones municipales.

Distrito 1.º

Comprende las secciones 1.ª Casas Consistoriales y 2.ª Casa Misericordia

Bartolomé Terrés Ponsell

Distrito 2.º

Comprende las secciones 3.ª Teatro, 4.ª Escuela de niñas calle de San José, y 5.ª casa calle del Comercio número 21

Francisco León Corantí

Juan Tomás Vidal Palliser

Distrito 3.º

Comprende las secciones 6.ª San Luis, 7.ª Llumesanas y 8.ª San Clemente

Juan Victory Taitavull

Distrito 4.º

Comprende las secciones 9.ª Escuela niños calle Castillo 90 y Escuela párvulos calle del Carmen n.º 27

Francisco Bosch Ponsell

Además apoyará el partido a los candidatos republicanos que designe la comisión electoral de los antiarbitristas en los colegios en que quepan dentro de la mayoría.

Candidatura de la Coalición administrativa

Distrito 1.º

D. Antonio Blanch y Papelcudi.

Distrito 2.º

D. Antonio Vincent y Victory

D. Antonio J. Tudurí Moejo

D. Pascual Hernández.

Distrito 3.º

D. Pedro Tudurí Vidal

Distrito 4.º

D. Martín Olives Andreu

D. Antonio Pons Mascaró

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 6, 7.

En el consejo de ministros celebrado en el Eliseo bajo la presidencia de Mr. Loubet, se ha acordado el texto definitivo del proyecto relativo a las pensiones de retiro para los obreros mineros, el cual será presentado a la Cámara de los diputados. El proyecto de ley permite aplicar inmediatamente la ley de 1894, la cual estableció dichas pensiones de retiro. Los obreros mineros que tengan derecho a las mismas cobrarán desde luego la cantidad de 300 francos anuales, y a este objeto el Estado concederá una subvención anual de 5 millones de francos y aumentará ligeramente el tipo del descuento que deben sufrir los obreros y las contribuciones que satisfacen los patronos.

Madrid 6, 9.

El jefe de policía de la Colonia del Cabo ha sido recibido por el rey de Inglaterra a quien ha abogado para que influya cerca del gobierno en favor de los boers. Parece que Eduardo VII ha indicado a aquel funcionario que exponga las condiciones que piden los boers para aceptar la paz.

Madrid 6, 9'15.

Tan pronto tuvo noticia el gobierno francés de que la división naval Gailard había llegado a Mitylena, capital de Lesbos, ocupado sin disparar un tiro la población y princi-

pales puertos de la isla, telegrafió a Tolón para que en aquel arsenal continúen con actividad los preparativos para el alistamiento de la segunda escuadra que al mando del almirante Maigret ha de salir con rumbo a Turquía. Dentro de cuarenta y ocho horas los preparativos estarán ultimados, hallándose dispuesta la flota para poder zarpar al primer aviso.

Madrid 6, 9'25.

Dicen de Constantinopla que en vista de los aplazamientos del gobierno otomano en dar las satisfacciones pedidas por la Francia, Mister Baspt embajador de esta nación ha dirigido a Sultán una segunda nota redactada en términos conminatorios en la que se exige el reconocimiento legal de la escuela francesa y de todos los establecimientos benéficos y religiosos colocados bajo la protección francesa, la publicación de los correspondientes decretos para la reparación ó construcción de dichos establecimientos, destruidos durante los desórdenes ocurridos anteriormente, y, por último, el reconocimiento del patriarca caldeo.

Madrid 6, 10.

Un telegrama de Manila dice que en Maneado provincia de Tarlac ha sido descubierta una conspiración vastísima. El complot que tenía por objeto pasar a cuchillo la guarnición yankee, ha sido delatado por la mujer de uno de los conspiradores. Se han hecho muchas detenciones y recogido algunos documentos comprometedores. Los conspiradores se proponían pegar fuego, a la caída de la tarde del día 1.º de Diciembre próximo, a una casa situada cerca del cuartel, habiéndose convenido que, cuando los soldados se hubiesen dirigido hacia la mencionada casa para apagar el incendio, 150 conspiradores armados de bolos se habrían apoderado por sorpresa del cuerpo de guardia y de las armas que había en el cuartel, empezando inmediatamente la matanza de norte americanos.

Madrid 6, 11.

El ministro de Instrucción pública Conde de Romanones continúa enfermo y no podrá asistir al consejo de ministros que ha de tener lugar esta noche.

Cotización Oficial

Madrid 6 Noviembre a las 16.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes 4% interior (72'20), Exterior (78'25), Amortizable 4 p% (00'00), 12.5 por 100 (93'30), Cubas 1886 (00'00), 1890 (00'00), Banco España (485'00), Tabacalera (400'50), Paris a la vista (42'85 a 42'75), Londres id. (35'82 a 35'79).

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

Table with 3 columns: Din., Pap., Price. Includes Industrial Mahonesa (00'00 75'00), Banco de Mahón (39'00 41'00), Eléctrica Mahonesa (00'00 25'00), Soc. gen. Alumbrado (104'00 00'00), Marítima (80'00 00'00), Maquinista Naval (110'00 00'00), Oblig. municipales (68'00 00'00).

Mahón 17 Octubre 1901.

Comandancia de Marina

Semáforo de Bajoll, 7 Noviembre.

Barómetro 754'6, Viento E. galeno, Marejada y zerrazón de lluvias.

Elecciones

Se suplica á todos los que simpatizan con las aspiraciones de la Coalición Administrativa, y en especial á los interventores, la asistencia á las reuniones, que á las nueve de la noche, tendrán lugar hoy y días sucesivos, en el local de la calle de Alonso III, número 8, para tratar asuntos de interés.—La Comisión.

SECCION OFICIAL

Edicto de cédulas personales

Don Juan Ginart Hernández, Recaudador voluntario de la única Zona de Menorca.

Hago saber: Que por el señor Tesoro de Hacienda de esta provincia, se ha dictado con fecha 10 de Septiembre la siguiente

PROVIDENCIA.—«De conformidad con lo dispuesto en el art. 49 de la Instrucción de 26 de Abril de 1900, declaro incurso en el único grado de apremio, consistente en la multa del duplo del valor de la cédula que respectivamente les haya correspondido, conforme preceptúa el art. 41 de la Instrucción del Impuesto de cédulas de 27 de Mayo de 1884, á los

contribuyentes incluidos en la anterior relación.

Notifíquese á los mismos esta providencia, á fin de que puedan satisfacer sus débitos durante el plazo de veinticuatro horas, advirtiéndoles que, de no verificarlo, se procederá inmediatamente al embargo de todos sus bienes.

Lo que se hace público en cumplimiento al art. 52 de la Instrucción de 26 de Abril de 1900, pudiendo los deudores satisfacer sus cuotas y recargos, en el local de la Recaudación calle de la Infanta 12 desde las 9 á las 13 todos los días laborables.

Mahón 6 Noviembre 1901.—El Recaudador.—P. A., Benito Aguiló.

1901

Hoja del Calendario para mañana

Noviembre 8 Viernes

Santos Severiano, Severo, Victorino y compañeros mártires.

Sale el Sol á las 6:35.—Pónese á las 4:52.

Luna: Sale 2:56 M.—Pónese 2:48 T.

Compañía Trasatlántica

Antes A. Lopez y C.ª

AGENCIA EN MAHÓN.

Necesitando esta Compañía para sus vapores, marineros, timoneles, mozos y grumetes, pueden presentarse á esta Agencia, Infanta 24, cuantos se consideren en condiciones para desempeñar cualquiera de aquellos cargos, donde se les enterará de las que se exigen y de los salarios que respectivamente se abonarán. Mahón 23 Octubre 1901.—Juan Tallavull.



El Arca de Noé

Chocolatería de P. Pons Seguí

En dicho establecimiento se venden los chocolates de los siguientes precios como son: á 4—5—y 6 rs. vn. libra con canela, y á 4—5—7 y 10 rs. vn. sin canela, todos legítimos y de buen gusto.

Arca de Noé, Hannover 7

Aprendiz

En el Comercio de tejidos de la calle Nueva n.º 14 se necesita uno.

BERNARDO FABREGUES, IMP.

Calle Nueva n.º 25

Talleres: calle de San José, 69.

Anuncios

SE ADMITEN

toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

ADMINISTRACIÓN E IMPRENTA:

calle Nueva n.º 25.

TALLERES: calle de San José, 69.

Farmacia del Dr. Casasa

Calle de Tallers 29, cerca la Rambla de Canaletas,

EN BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germin de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto Anti-Herpético de Dulcamara», compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

«Venéreo y Sífilis» en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Doctor Casasa», exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa. Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el «Elixir dentífrico Sain-Servaint del Doctor Casasa».

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Advertisement for SANDALO PIZA capsules, featuring an illustration of a man and text describing its benefits for urinary ailments.

Se retrata todos los días (aun que llueva)

Retratos desde 1 real vellón á 5 duros uno

FEMENIAS

Plaza de la Miranda núm. 4

TALLER FUNDADO EL AÑO 1869

Se guardan los clichés durante un año

MUESTRARIO EN LA PLAZA DEL CARMEN

esquina á la calle del Norte.

Impermeables garantizados

“NEPTUNO”

Clases y precios sin competencia

Representante en Menorca, D. JUAN T. VIDAL

Moreras, 10, MAHÓN